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Вопрос-ответ

Проблемы, которые решаются сообща 

Отвечает первый проректор – проректор по научной работе В.И. Лысак

Хотелось бы, чтобы при подаче публикаций был более освещен и упрощен вопрос о

сборе различных подписей и т.п.

– Инструкция о порядке проведения экспертизы и идентификации материалов,

предназначенных для открытого опубликования и вывоза за рубеж, утверждена приказом

ректора №64 от 26.02.2010г.

Какие мероприятия проводятся в вузе по зарождению и развитию новых научных

школ, направлений, в частности, на кафедре ТОНС (установки, прогрессивное

обеспечение и т.д.)?

– ВолгГТУ является одним из крупнейших научных центров юга России. Процесс

становления научной школы может длиться десятилетиями. Творческий коллектив,

претендующий на научную школу, должен выполнять научные исследования в рамках

научно-технических программ и по заказам предприятий и организаций, применяя

оригинальные методики, а полученные результаты публиковать в признанных журналах,

издавать монографии и учебники, защищать диссертации.

Почему нет внедрения развития малых наукоемких предприятий на базе вуза?

–  Федеральный закон от 2.08.2009 № 217-ФЗ «О внесении изменений в отдельные

законодательные акты Российской Федерации по вопросам создания бюджетными научными

и образовательными учреждениями хозяйственных обществ в целях практического

применения (внедрения) результатов интеллектуальной деятельности» предусматривает

возможность долевого участия университета в создании малых и средних инновационных

предприятий. Этим вопросом занимается управление коммерциализации результатов

интеллектуальной деятельности ВолгГТУ (т. 24-80-96).

В отделе интеллектуальной собственности отказывают в регистрации программ

для ЭВМ. 

– Отдел интеллектуальной собственности оформляет заявки сотрудников университета на

изобретения, полезные модели, программы для ЭВМ, базы данных и др., созданные в

порядке выполнения служебного задания. В соответствии с Гражданским кодексом РФ и

Положением о пошлинах, утвержденным постановлением Правительства РФ от 10.12.2008

№941, за совершение юридически значимых действий (подача заявки, экспертиза,

государственная регистрация и выдача патента РФ, свидетельства РФ) взимаются патентные

пошлины:

за изобретение – 5400 руб.;
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за полезную модель – 3000 руб.;

за программу для ЭВМ – 2600 руб.;

за базу данных – 2600 руб.

Однако в 2010 г. из-за недостаточного финансирования было сокращено количество

подаваемых заявок на программы для ЭВМ.

Где новое оборудование? Сварочные источники 60-х годов!

– Исследовательское оборудование приобретается в университете как из средств,

выделяемых Минобрнауки РФ, так и из внебюджетных источников (как правило, это

собственные средства кафедр и подразделений, заработанные ими при выполнении

хоздоговорных работ по заказам предприятий и оказании платных услуг). Вот лишь

некоторая статистика. В 2008 году на закупку оборудования и вычислительной техники было

затрачено 40 млн. руб., в т.ч. 22 млн. руб. выделило Минобрнауки РФ, 18 млн. – университет;

в 2009 году всего было затрачено 26,9 млн. руб., в т.ч., 15,3 млн. руб. – средства

Минобрнауки и 11,6 млн. руб. – университета; в 2010 году, соответственно, – 13 млн. руб., 5,2

млн. руб. и 7,8 млн. руб. Ежегодно кафедры дают заявки на приобретение нового

оборудования, которые по возможности удовлетворяются, но в условиях сокращения

бюджетного финансирования это делать все сложнее. Кстати, о сварочном оборудовании. На

кафедре сварки за последние пять лет приобретены современные уникальные источники и

установки Kemppi и Profarc общей стоимостью около 1 миллиона рублей. Далеко не все

кафедры сварки в России (а их 52!) могут похвастаться таким оборудованием. Так что

говорить о сварочных источниках 1960-х годов не совсем корректно.

Необходимо наладить процесс внедрения разработок, для этого нужно при выборе

темы исследования найти заказчика, который эти исследования будет

использовать.

– Процесс внедрения разработок – это процесс с двухсторонним движением. С одной

стороны, на предприятии должна быть потребность в новшестве, а с другой – сама

разработка должна отвечать требованиям предприятия.

Почему в отделе интеллектуальной собственности невозможно подать заявку на

патент на экономико-математическую модель?

– Гражданским кодексом Российской Федерации предоставление правовой охраны

экономико-математическим моделям как результатам интеллектуальной деятельности не

предусмотрено.

Зачем магистрантам патенты, статьи и т.д.?

– Обучение в магистратуре в соответствии с государственными образовательными

стандартами высшего профессионального образования предусматривает раздел

«Научно-исследовательская работа магистранта», результатом которой является разработка

новых конструктивных и технологических решений, что, естественно, должно

сопровождаться оформлением заявок на выдачу патентов РФ и публикацией статей в

печатных изданиях.

Малая осведомленность о местах возможных публикаций.

– Обратитесь к своему руководителю или заведующему кафедрой; они обязательно
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посоветуют Вам выбрать достойный научный журнал.

Почему магистрантам обязательна публикация в центральной печати? 

Необходимы ли публикации в центральной печати, если я не собираюсь идти в

аспирантуру? 

Вы, правда, думаете, что магистерские публикации являются стимулом для

исследований?

– Удивительно слышать от магистрантов такие вопросы! Магистрант выполняет научные

исследования и по полученным новым знаниям просто обязан опубликовать свои результаты.

Почему публикации в центральной печати стоят так дорого (5000 р.), и почему

кафедры не оплачивают? 

Почему кафедра не содействует финансированию публикаций в центральной

печати?

– Подавляющее большинство изданий, как российских, так и зарубежных, публикуют

научные статьи бесплатно. Более того, многие издания выплачивают гонорар авторам.

Правда, в последнее время некоторые предприимчивые фирмы предлагают через Интернет

платные услуги по «продвижению», т.е. ускоренному опубликованию статьи в одном из

предложенных ими журналов (редактирование, рецензирование, корректировка рукописи, ее

оформление и др.). Думаю, не стоит пользоваться такими предложениями, поскольку можно

остаться без денег и без публикации.

Отсутствие времени на экспериментальные исследования вследствие постоянных

мероприятий и конференций.

– Никаких «постоянных мероприятий» в университете нет, тематические конференции

проводятся один раз в 1-3 года. Если речь идет о семинарах, то это компетенция

выпускающей кафедры.

Не выделяются средства на командировки, связанные с научной работой.

– Министерство образования и науки РФ не выделяет средств на научные командировки.

Нет приложения полученных знаний на практике. Не хватает реальных проблем и

проектов.

– На всех ведущих кафедрах университета научные исследования напрямую или косвенно

связаны с проблемами предприятий нашего региона и России в целом.

Почему девушкам не дают возможность поступать в аспирантуру на кафедру

«Оборудование и технология сварочного производства»?

– Зачисление в аспирантуру осуществляется на основании заявления дипломированного

специалиста или магистра по результатам вступительных экзаменов. С 1997 года по

настоящее время ни одного заявления от специалиста-девушки на кафедру «Оборудование и

технология сварочного производства» не поступало.

В процессе выполнения хоздоговоров очень много работы приходится выполнять

магистрантам, а оплачивается эта работа несоразмерно труду. Считаю это
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несправедливым.

– Оплата труда за выполненную работу по хозяйственным договорам в университете

осуществляется по договорам гражданско-правового характера, в которых обязательно

указывается задание, срок его выполнения и сумма вознаграждения, при подписании этого

документа Вы должны правильно оценить свой труд.

Я бы хотел поступить в аспирантуру по гуманитарным наукам. Есть ли у нас в

университете ваковский сборник по этим дисциплинам? 

Можно ли надеяться, что в ВолгГТУ будет сборник ВАК по гуманитарным наукам,

так как хотел бы поступать в аспирантуру по соответствующему профилю. 

Я дважды принимала участие в конкурсе «Социокультурные исследования»,

планируется ли сборнику этого конкурса присвоить ваковский статус.

– В университете издаются научные сборники «Известия ВолгГТУ» по 12 сериям, девять из

которых входят в перечень ВАК. В декабре подготовлены документы и отправлены в ВАК с

просьбой включить в перечень серию «Актуальные вопросы реформирования российской

экономики (теория, практика, перспективы)».
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